## Conocimiento orientado al espacio rural, y sus implicancias políticas, sociales y ambientales, investigadores de INTA desaparecidos

Cecilia Gárgano CONICET-UNSAM

Correo electrónico: gargano@ conicet.gov.ar

## Resumen

Se presenta, recorre y analiza el trabajo de recopilación documental de recuperación de archivos del INTA, Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria, que combina el conocimiento orientado al espacio rural y los aspectos ambientales, sociales y políticos. Al mismo tiempo se pone en relación este conocimiento con el momento particular de la historia reciente argentina en especial con el impacto de la dictadura en los ámbitos de investigación.

Palabras Claves Censura a la investigación científica; Conocimiento orientado al espacio rural; Argentina - Historia; Recuperación de archivos; INTA (Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria)

## Comité Académico:

Comentario del Es nuestra transcripción de la presentación de la autora en el curso del EIBB. No presenta referencias bibliográficas; aunque esto no se encuadra en la política editorial adoptada para los otros trabajos que se presentan en esta publicación, hemos decidido respetar esta modalidad, por considerar que se trata de la transmisión de una experiencia original.

Fecha de recepción: 30/06/2022 Fecha de aceptación: 20/07/2022

Cita sugerida: Gárgano, C. (2023). Conocimiento orientado al espacio rural, y sus implicancias políticas, sociales y ambientales, investigadores de INTA desaparecidos. Anuario Basta Biblioclastia, 1(1), 78 - 87.

Está obra está bajo licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/deed.es\_AR

Haremos una recorrido sobre el trabajo de recopilación documental para la recuperación de archivos del INTA, Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria. Este organismo nacional argentino, efectivamente combina de alguna manera las diferentes partes del título que se propusimos para esta presentación: el conocimiento orientado al espacio rural y las implicancias políticas, sociales y ambientales y en particular al desaparición de investigadores del INTA.

Nos interesa considerar de qué manera están vinculados, esta idea está relacionada con la reflexión sobre el hecho de que implican, en el contexto del conocimiento que es producido con fondos estatales, en un sector muy característico de nuestro país, que es el sector rural.

Al mismo tiempo intentamos ponerlo en relación con este momento particular de nuestra historia reciente, de nuestra historia argentina en especial con el impacto de la dictadura en los ámbitos de investigación, en este caso en particular, de dictadura. Para iniciar, comparto este enlace:

La intervención militar en el INTA (1976-1983): <a href="https://laintervencion.inta.gob.ar/">https://laintervencion.inta.gob.ar/</a> Y vamos a trabajar particularmente con la dirección del sitio que recopila estos materiales de investigación al que estoy refiriendo, es un espacio que está alojado dentro del sitio institucional INTA:

https://catalogo.jus.gob.ar/index.php/colecci-n-violencia-estatal-en-el-inta;isad?sf\_culture=pt

Este sitio web lo que muestra es un trabajo de recuperación de fondos documentales referidos a la intervención militar que se desarrolló en el INTA durante la última dictadura.

Para quienes no están al tanto, el INTA es de un organismo de investigación que se crea en Argentina en el año 1956 y que se dedica específicamente a la investigación y la extensión rural. Durante la última dictadura entre el 1976 y 1983 fue, no solamente objeto de una intervención, como lo fueron todas las dependencias estatales, si no que sufrió particularmente censura y cesantías.

Incluso dentro de los organismos del complejo científico-tecnológico argentino, es decir, dentro de los organismos en los que están comprendidos el CONICET, el INTI y las universidades nacionales, entre otros ámbitos de investigación estatales, fue el espacio que registró la mayor cantidad de cesantías de sus trabajadores.

En el INTA no solamente encontramos una fuerte represión orientada a los espacios de trabajo con el fin de la desestructurar las militancias políticas y gremiales, sino también la voluntad de intervenir en la investigación científico-técnica.

El estudio de estos hechos fue parte de las preguntas de investigación originarias de mi tesis de investigación de doctorado que comenzó hace una década atrás.

Preguntas originales que tienen que ver con pensar que había pasado específicamente con las agendas de investigación durante la dictadura militar.

A partir de esta investigación y con apoyo tanto del INTA como del CONICET, se creó un convenio entre ambos organismos dedicado a hacer esta recopilación documental en el espacio que señale.

Fue muy bueno recuperar esta historia reciente del INTA y poner a disposición pública todos los fondos documentales que yo había utilizado en mi tesis y los que pudimos recabar después.

Además hacer un doble relevamiento: de materiales institucionales pero también tratar de rastrear las biografías de aquellas personas, de aquellos trabajadores y trabajadoras del INTA que fueron víctimas de la represión en esos años.

En la pantalla de la portada del sitio hay una opción para aportar datos de investigación. El espacio web está organizado en distintas pestañas, pero propongo ir directamente a la que se denomina La Intervención en donde lo que lo que hicimos fue construir una línea del tiempo que comienza unos años antes, con el gobierno que a partir de 1973 se instaura con el fin de la proscripción del peronismo en Argentina y que había durado casi 18 años.

Incluimos este periodo precisamente por una de las gestiones del entonces Secretario de la Secretaría de Agricultura y Ganadería, Horacio Giberti.

No vamos a ver cada uno de los puntos, simplemente contarles cuál fue el trabajo y de qué manera se ligan estas dos cuestiones de las que nos vamos a referir que tienen que ver con pensar cómo recuperar algunos materiales negados en esta época, y que sucedió en el futuro de las agendas de investigación, y al mismo tiempo, pensar sus efectos posteriores, es decir, pensar el entorno histórico y las implicancias de estos conocimientos.

Entonces lo que hicimos es, en esta línea del tiempo, en el sitio que se visualizan, con puntos que señalan estos ítems que tienen que ver con algunos eventos de coyuntura nacional como por ejemplo, el que está relacionado con la gestión de Giberti. Incluso, en cada una de estas, en el caso de que las hubiera, agregamos algunas fuentes primarias vinculadas.

Se accede directamente a los documentos, en otros casos simplemente se van recorriendo los eventos significativos de la coyuntura de aquel momento y se van entrelazando con cuestiones propias del INTA.

Por ejemplo en el ítem de octubre 1974 se puede ver la referencia al primer caso de un trabajador afectado por la violencia paraestatal en aquel entonces. Estamos hablando de los tiempos del accionar de la Alianza Anticomunista Argentina más comúnmente conocida como Triple A, esa fue la primera víctima ligada a la violencia política en el INTA.

Aquí también no me voy a detener en cada una de en estas instancias pero pueden ir accediendo a los distintos documentos. En este caso hay documentos que se localizaron en la prensa o elaborados por el proprio INTA, y así se va desplegando esta línea del tiempo y con distintas referencias. Asimismo está la referencia de las cesantías y las resoluciones institucionales donde se presentan los nombres de esas personas. Estas pestañas lo que hacen es ir recorriendo estos años dentro de lo que fue la travectoria del INTA.

Para ponernos en contexto, el INTA ya venía siendo un organismo vigilado con mucha interés en los medios gráficos de la época, al que se le prestaba especial atención justamente por esta articulación con las políticas públicas previas al comienzo de la última dictadura que eran leídas como una posible afrenta para algunos sectores más tradicionales que integraron, e integran al día de hoy, el Consejo Directivo del INTA, y que son los representantes de las principales entidades agropecuarias argentinas.

Ese clima que es posible reconstruir en la prensa, en donde están también estos documentos en este sitio web que analizamos, culmina cuando comienza la última dictadura con un operativo militar que se desarrolla pocos días después del Golpe de Estado, en un particular predio del INTA que es el Centro Nacional de Investigaciones Agropecuarios ubicado en Castelar, en la provincia de Buenos Aires.

El INTA es un organismo que tiene la cualidad de tener una distribución territorial, está repartido en Agencias de Extensión Rural y Estaciones Experimentales por todo el territorio argentino. En el caso de este Centro de Investigaciones que se encuentra, como indicamos, en la Provincia de Buenos Aires, fue donde se desarrolló el mayor operativo militar.

A partir de allí lo que hicimos fue recuperar tanto las intervenciones que afectaban directamente a las exposiciones de las cesantías como algunas cuestiones más ligadas a coyunturas del momento, como por ejemplo el Mundial de Fútbol de 1978, incluso la visita de la Convención Interamericana de Derechos Humanos, en el año 1980, que es el momento en el que se reanuda el Consejo Directivo del INTA y vuelve a funcionar, aún en dictadura. Luego cronológicamente viene el comienzo de la guerra de Malvinas y así, hasta llegar a la restitución democrática.

En conjunto con la diagramación de esta pequeña línea del tiempo hicimos algo adicional que comentaré y que implicó un trabajo de interacción, entre esta mirada de investigación más académica que venía reconstruyendo y las líneas de investigación, justamente que habían de alguna manera ido modificando los objetivos de sus contenidos durante este periodo. La acción adicional fue que decidimos interactuar con el impacto más directo en aquellas personas que integran lo que hoy es la lista de trabajadores y trabajadoras desaparecidas y desaparecidos el organismo, que como sucede en muchos espacios estatales, es aún una lista en construcción y no existía cuando esta investigación comenzó hace ya muchos años durante mi investigación doctoral, solo comenzó en el año 2010. Mi tesis se defendió en año 2014 y a fines 2014 se concretó el convenio que permitió la continuación de esa investigación.

En ese inicio el dato que teníamos era de una sola persona, Marta Sierra, y a lo largo de esta investigación y en la articulación con la Comisión de Reparación Histórica de los Trabajadores del INTA que conformaron los propios trabajadores del organismo en el año 2012, empezamos en forma conjunta, a armar esta lista en donde lo que hicimos fue contactarnos con familiares de estos trabajadores y trabajadores y proponerles que redactarán una pequeña biografía de cada una de estas personas.

Como ejemplo me voy a detener en el caso de María José Rapela, bibliotecaria del Instituto de Suelos. El caso de María José expone una situación que fue muy común en estos tiempos en distintas dependencias del estado no solamente en el INTA y que hace que después a la hora de hacer la reconstrucción histórica desde nuestro presente tengamos algunas dificultades para acceder a estas fuentes que nos permiten armar el mapa de quienes eran y cuantos fueron los trabajadores afectados por estas políticas represivas, porque la ubicación del INTA en un lugar político de la coyuntura nacional en la mirada desde lo que va a ser el accionar de distintos servicios de inteligencia.

Uno de los archivos con los que trabajamos es el archivo de lo que era la Dirección de Inteligencia de la policía de la Provincia de Buenos Aires, esos archivos dan cuenta de un trabajo de seguimiento sistemático a los trabajadores del organismo en los años previos y entonces lo que vemos es la construcción de un mapa de datos muy preciso con información de estas personas que luego, una vez que se despliega el operativo militar a partir de 1976, estos datos van a ponerse para ser utilizados justamente por estas acciones más sistemáticas.

Decía que en el caso de María José, y pasa con otros casos al momento, se revela esto: Rapela había nacido en septiembre de 1942 en una familia de cuatro hermanos, en ese momento estaba casada. Y al momento en que se produce su secuestro y posterior desaparición ella ya no trabajaba en el organismo porque había sido desvinculada en una serie de cesantías generales que se dan en distintos organismos del Estado y del INTA en particular, aún en democracia, n forma previa al comienzo el golpe de Estado. Con lo cual no tendríamos como poder ubicar la vinculación entre estos trabajadores que ya al momento de la dictadura no pertenecían oficialmente al organismo. Tuvimos que poder relacionarlos a partir de distintos archivos que tuvieron que ver con materiales, como por ejemplo, cartas en donde ella contaba de qué manera estaban esperando dentro de la Biblioteca de Suelos de Castelar la llegada de las listas las plantillas, se pudo reconstruir a vinculación entre lo que sucedió después, es decir poder considerar a María José como una de las trabajadoras afectadas.

Sobre las víctimas dentro del INTA fue más difícil porque no había un listado oficial. En el sitio web se reconstruyó a partir de la resolución militar de puño y letra firmada por el interventor militar con los nombres de las personas y las dependencias en las que pertenecían a los cuales dejaban de pertenecer al momento de este operativo militar al que me refería.

El trabajo posterior permitió que se instale en estas listas de cesantías en dictadura a quienes ya no pertenecían al organismo desde antes. Así, María José efectivamente es considerada hoy como una de las trabajadoras afectadas por la dictadura dentro del INTA porque está vinculada con cesantías que tienen clara relación con persecuciones políticas e ideológicas.

En el caso de María José además se supone que estaba embarazada en ese momento y los últimos datos que se tienen de su persona tienen la localizan en el centro clandestino al que fue conducida, el centro clandestino de la ESMA.

En conjunción con estos casos que fueron reconstruidos, como les comentaba, con el trabajo también de la Comisión de Reparación Histórica de Trabajadores del INTA y para el cual se acudió a los propios relatos de los familiares y que fueron quienes construyeron estos textos que se pueden ver en el sitio web, en donde de los distintos trabajadores, tal es el caso de Marta Sierra también trabajadora del INTA.

Además de construir este listado, de ponerlo a disposición, como un ejercicio de construcción de la memoria histórica del propio organismo para sus integrantes presentes, lo que hicimos fue centrarnos en reconstruir, por un lado, cuál había sido el

mapa de las cesantías es decir de estas distintas dependencias en las cuales el INTA está repartido a lo largo del territorio nacional para poder ir ubicando en las distintas Estaciones Experimentales, en las distintas Agencias, cuales correspondían, y allí poder trazar algunas relaciones entre aquellas dependencias más afectadas y los grupos de trabajo dedicados a la investigación y al extensión rural.

Como mencionaba en un comienzo, una de las preguntas de investigación estuvo relacionada con poder rastrear cuales eran los propios temas de agenda del INTA. Así, por ejemplo, tienen una referencia de lo que era la Escuela para Graduados que funcionaba en el período de Castelar, en este predio que fue el escenario de la intervención militar, esa escuela que fue cerrada y era una experiencia pionera en el país. En el sitio están registrados documentos relacionados con esto y documentos específicos del área de Economía y Sociología del INTA que son de años previos.

Los documentos del año 1974 al año 1975 dan cuenta de toda una discusión al interior del organismo, en donde en un momento que contextualizamos de una gran transformación social y grandes expectativas de cambio, también había discusiones en relación a quiénes y para qué debía trabajar un organismo con las características del INTA como organismo estatal financiado con fondos públicos dirigidos a un sector de peso histórico, como lo es el sector rural.

Estos documentos tienen un gran interés porque lo que se encuentra es justamente una discusión de fondo sobre lo que va a suceder durante la dictadura, algunas de esas discusiones, de hecho, fueron recuperadas en forma muy tardía, otras son parte de discusiones actuales recuperadas y otras han quedado sistemáticamente fuera de la agenda y surgen sólo con poner esta pregunta en el centro: para quién y para qué producir conocimientos de un organismo estatal.

Lo que se visualiza a partir de estos documentos es un intento de moverse de una mirada más tradicional que en ese momento existía, centrada en los rendimientos de las explotaciones, y todo lo que tenía lo relacionado con una influencia de la sociología rural y la economía agraria norteamericanas propias de la década del 60 y lo que se denominó los teóricos de la modernización rural.

La idea era "correrse" de esa orientación más tradicional y tratar de poner en cuestión preguntas más estructurales tales como la propiedad de los recursos naturales o la tenencia de la tierra, así como la posibilidad de hacer algún tipo de caracterización de las migraciones estacionales ligadas al trabajo rural. En síntesis una gran cantidad de temáticas novedosas y de gran el interés para el momento. Otra de las cuestiones que tienen que ver con reconstruir las agendas del INTA es el

accionar, es decir, la extensión rural. En el sitio se puede ver un folleto que muestra la relación con estos espacios que el INTA había desarrollado, se los llamaba Clubes, copiando de alguna manera la estructura de la extensión rural estadounidense.

En ese momento se empezaron a generar dos canales institucionales dirigidos a jóvenes en este caso, y otra instancia importante, que era lo rural dirigido a mujeres, y también se ven documentos de actividades de estas en estas instancias y también placas que tienen una foto de la primera concentración de Clubes Juveniles en el Camino.

Es interesante considerar de qué manera todas estas instancias de contacto directo, si bien la extensión rural tiene que ver, no ya con la investigación, sino de qué manera esa investigación es expuesta en directa relación con una población objetivo, en este caso con productoras y productores residentes en el medio rural. En donde también en estas agendas de extensión rural se ve una politización con influencias propias de, por ejemplo, la extensión rural ligada a la educación popular de Paulo Freire.

Todas estas discusiones, obviamente van a quedar truncas posdictadura y además esta extensión se va a reorientar con un sentido mucho más mercantil.

Deja de ser de tipo sociocultural, con el cine como herramienta de difusión. Recordemos que era un medio rural muy diferente del actual, en donde estas actividades tenían también otro peso más habitado, hoy tenemos un espacio rural virtualmente vaciado y los extensionistas en gran medida van a transformar su perfil como asesores del sector privado y estas discusiones más de fondo también van a quedar de alguna forma fuera de agenda.

Otra de las agendas de investigación con las que trabajamos en recuperar materiales tiene que ver con la agenda de investigación de lo que es el fitomejoramiento, es decir de qué manera se generan investigaciones para hacer un mejoramiento genético de las semillas.

En el sitio web se puede ver una resolución original del año 1979, es una resolución de la intervención militar en donde se dice que siendo el mejoramiento genético vegetal en buena medida un proceso aleatorio que es altamente conveniente complementar los esfuerzos de la actividad privada y del Instituto promoviendo la actividad citogenética general y evitar la duplicación de esfuerzos. En suma una gran cantidad de argumentaciones para resolver lo siguiente: "que el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria proporcionará a los criaderos fiscalizados que lo soliciten con la información en tres entes correspondientes el siguiente material de crianza de las diversas especies" Vamos a explicar que quiere decir esto: la investigación en semilla es histórica en Argentina, hay libros de especies registradas, este material que

se está compartiendo en la resolución, sobre estas variedades, se han hecho con investigaciones estatales en forma pionera, tanto de las universidades como en el INTA a través de sus funcionarios.

En este momento estaba fundamentalmente orientada a lo que se conoce como las variedades híbridas, si hoy en día es común, por ejemplo, hablar de variedades transgénicas, en ese momento la ingeniería genética estaba sobre todo orientada a la obtención de algunas semillas modificadas como por ejemplo el maíz, que a partir de este mejoramiento logra variedades que son consideradas híbridas y que han sido modificadas y tienen un rendimiento superior a las variedades tradicionales. Tienen además una característica fundamental, que es que, para ser modificadas, a esa modificación se les aplica en ese momento un secreto comercial. Es decir las empresas y en este caso hablamos del sector público, pero las empresas, en este momento pueden configurar estos libros y esa es la forma en la que la fórmula por la cual la acción modificadora es permanente.

En resumen: lo que significa esta resolución es que el material de investigación, el material básico generado por el INTA, de la modificación genética de esa semilla antes de hacer el paso final va a realizarse la comercialización de esas variedades. El material que va a permitir poder obtener una variedad ya terminada que pueda estar vendida en el mercado con una semilla modificada, todo ese material producto de largos años de investigación y de financiamiento estatal, a partir de esa resolución de 1979 es cedida a criaderos privados.

Lo cual abre otra de las cuestiones que analizamos en esta reconstrucción de material de fuentes primarias y que tenía que ver con un creciente proceso de mercantilización y de apropiación privada de estos conocimientos claves como es el sector rural, como es la producción de semillas en función de los sectores concentrados de la industria semillera.

Otro de los avances que hicimos fue la generación de algunos materiales audiovisuales disponibles en canales de redes sociales sobre libres posesiones.

Uno de ellos es El otro campo que reconstruye una experiencia radicada en el norte de nuestro Argentina, con una familia, sobre una Cooperativa de Trabajo una de las primeras del país, que es la Cooperativa Agropecuaria Campo Herrera de Santiago del Estero, y lo que sucedió con el equipo del INTA que trabajaba con esta cooperativa en estos años.

Allí encontrarán una entrevista a un ex trabajador de línea, que en esa época tenía un proyecto de investigación que también fue desmantelado en eso años y dirigido a obtener una línea genética aviaria, es decir a obtener gallinas, ponedoras de línea nacional, con las cuales no se necesitan insumos farmacológicos ni veterinarios sino que lo que se desarrollaba una línea genética que respondiera a la necesidades locales.

Este denominado equipo de investigación la genética y nutricional se proponía criar gallinas que pudieran alimentarse con componentes naturales de las áreas de las que estaban destinadas y diseñadas específicamente para población con deficiencias nutricionales en algunos sectores del país.

Se puede ver de primera mano, porque esta persona contaba esta experiencia, que también se interrumpió a partir de su cesantía y desvinculación del INTA en el año 1973. y después obviamente tienen una instancia en la que se puede aportar información y sobre todo esto se pensó para ser dirigido al propio INTA.

Finalmente otra de las cuestiones fundamentales que tiene que ver con nuestra línea de trabajo actual dentro de la Universidad de General San Martín, dentro del proyecto de investigación en Ciencias Humanas, que tiene por objetivo tratar de conectar este pasado reciente y esta irrupción que generó la última dictadura en estas agendas de trabajo del INTA en particular con, ya no solamente el impacto de la dictadura, sino las deudas de nuestra democracia.

Me permito concluir diciendo que estamos por cumplir 40 años de democracia y en el sector rural seguimos teniendo serias deficiencias sociales en forma sistemática. La agricultura como la conocemos hoy lleva más de 26 años en Argentina, sin ser todavía la agricultura de los 90 en donde también discutimos los Conocimiento orientado al espacio rural, y sus implicancias políticas, sociales y ambientales, investigadores de INTA desaparecidos impactos socioambientales y entonces, la pregunta que nos hacemos es de qué manera la dictadura, que sabemos que generó una ruptura fundamental en los lazos sociales en general del entramado productivo de nuestro país, también generó rupturas epistemológicas, es decir, quiebre en las formas de entender la investigación y en particular en este caso en el sector rural en un ámbito estatal.